# ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA 2007

**BORRADOR / DOCUMENTO PRE-PRINT** 



# **ARTÍCULO ANUARIO** C/ ALMENDRILLO, N° 3; JEREZ DE LA FRONTERA, CÁDIZ, 2007.



Vista del solar. Imagen previa a la intervención arqueológica.

# Equipo de trabajo:

Dirección: Fátima Barreiro Espinal

Ayte. Arqueología: Mª Luisa Lavado Florido

Téc. Ilustrador: Luís Aguilera Rodríguez

# Introducción

La excavación arqueológica del solar situado en la calle Almendrillo nº3 se realizó durante los meses de Junio a Agosto del año 2007. Los trabajos de excavación se efectuaron como parte del control arqueológico necesario previo a cualquier edificación según la. normativa establecida en el Plan General Municipal de Ordenación Urbana del citado municipio.

# Situación.

La citada calle se encuentra en la confluencia de la Calle Alegría y calle del Nuestro Señor de las Penas, en el antiguo barrio de San Mateo, uno de los más antiguos de Jerez.

#### Antecedentes.

La calle Almendrillo se sitúa en la antigua Collación de San Mateo, dentro del Distrito de Santiago<sup>1</sup>, si bien se conoce que es una de las más antiguas de esta Collanía, no se tienen noticias de ella hasta 1817 en las Relaciones de Riqueza de dicho año.

Pese a todo la zona en la que enmarca parece ser mucho más antigua, ya que de la Plaza de San Mateo se tienen noticias desde el siglo XIII, tras la reconquista; y su parroquia, situada justo al frente del solar, data de 1264<sup>2</sup>.

En la zona Sur, hemos mencionado que se encuentran las Bodegas Domecq. Parece ser que tradicionalmente esa zona se ha usado de bodegas, ya que se tienen noticias de la existencia de unas bodegas a cargo de Simón Jufre<sup>3</sup>, con el nº 461 de la Collanía del Salvador en el Repartimiento de 1266.

IDEM:249.

AGUSTÍN MUÑOZ Y GÓMEZ, 1903: 213.

IDEM: 249.

Las referencias con las que contábamos previa a la excavación arqueológica situaban a este solar como un terreno en el que se habían construido particulares se habían construido sus casas.

# La excavación. Trabajo de campo:

Dada la irregularidad planimétrica del solar nos vimos obligados a distribuir el terreno en un total de 4 sectores y13 cuadrículas.

En cuanto a la estratigrafía del solar, la intervención arqueológica puso al descubierto la existencia de dos bien estratigráficos niveles diferenciados. Un primer nivel consistente en una extensa capa de tierra marrón oscura, muy suelta, mezclada con gran cantidad de piedras irregulares de tamaño medio y pequeño, junto a numerosos fragmentos de teja y ladrillo, ocasiones acompañados en de fragmentos cerámicos fechados en el s. XX. Este Nivel I abarcaba todo el solar con un grosor desigual, a tenor de los desniveles que presentaba el terreno natural en dirección Sur-Norte.

En un primer examen del terreno observamos que en él se hallaban los

restos de una cimentación actual, dado que presentaba la misma técnica edilicia que los muros de las casas circundantes a este solar de la calle Almendrillo nº 3.



Cimentación

Se observaban arranques de gruesos pilares de 1x1m aprox., que posteriormente pudimos vincular a unas correas asociadas a la cimentación de un edificio de gruesos pilares, y de escasa potencia de cimentación. Este hecho provocó que el planteamiento de la posible existencia de un antiguo edificio, de una planta y en el que pudiera haber pilares gruesos que le otorgaran la altura necesaria. Pensamos que pudiera se una nave similar a la que aún se conserva junto al solar nº 3 de la calle Almendrillo de Jerez de la Frontera, dado que presenta una técnica constructiva similar a los muros que se alzan en el perímetro del solar y hallamos adheridos a los muros restos de baldosas de idéntico tamaño, color y dibujo a las que aún permanecen en la nave situada junto a la pared Este del solar.

Así mismo hallamos en este nivel un total de 3 pozos, realizados a través del sistema de "rueda de camino", datados en fechas recientes, y también de un sistema de distribución de agua, basado en una acequia y una arqueta construidas en ladrillo y hormigón, que atravesaba el solar de sur a norte.

A continuación se descubrió un segundo nivel, que denominamos de albero, el cual hallamos como terreno natural en todo el solar, sin encontrar alteración antrópica bajo él. De lo que pudimos dar fe, es de la existencia de unas estructuras excavadas en el albero, que interpretamos como fosas<sup>4</sup> de vertidos, desechos y escombros. Tras la extracción de las tierras y restos del interior de estos hallazgos, pudimos interpretar que las fosas halladas pudieron tener en su origen la finalidad de ser pequeños "vertederos".

-

#### Fosa 38

Las evidencias señalan que sobre estas fosas de vertido se ha seguido arrojando tierras de relleno, con la posible finalidad de nivelar este solar con respecto a la calle y así poder edificar sobre el, como pudimos ver con las pequeñas casas de una habitación habidas en el solar previa a la intervención arqueológica o la conejera alzada en la esquina Suroeste del Nivel I.

En cuanto a los materiales hallados, cabe señalar el gran volumen de restos de tejas, ladrillos y tortas de hormigón. Como restos arqueológicos, reseñar que todos aparecen asociados al nivel II. Se encuentran como vertidos en un contexto estratigráfico alterado, dado que aparecen fragmentos cerámicos de distintas épocas en tierras que no presentan una secuencia estratigráfica distinta. Este hecho hace que no podamos asociar la excavación de estas fosas con una secuencia estratigráfica concreta, dado que los materiales más

Denominamos fosas a unas estructuras excavadas sobre el albero. Las cuales aparecieron colmatadas de material de relleno, tierra, tejas, ladrillos y en ocasiones restos de materiales antrópicos; orgánicos e inorgánicos.

modernos aparecen junto o bajo otros pertenecientes a una cronología más antigua. Los de cronología más moderna se trata de piezas tan comunes como escupideras, maceteros, elementos de cocina, juguetes plástico goma, inhaladores, envoltorios de golosinas...,; aparecen junto a fragmentos cerámicos más antiguos de época moderna y en algunos casos hasta almohade, en su mayoría muy deteriorados fragmentados, que interpretamos como jarritas<sup>5</sup> pequeñas decoradas con manganeso o hierro.

### Consideraciones finales:

Como resultado de la intervención arqueológica, hemos obtenido los siguientes resultados:

En primer lugar hallamos un primer nivel de relleno que cubría todo el solar y sobre el que se asentaban las antiguas viviendas de una planta meses antes de la intervención arqueológica. En este mismo nivel hallamos restos de una cimentación, pertenecientes muy posiblemente a una nave de almacenaje, similar a la que se encontraba en la

pared Este del solar y a la que pudimos acceder gracias a los propietarios de la misma. Esta cimentación poseía similares características a la nave contigua en cuanto a materiales (sillares de piedra, ladrillo tosco y una argamasa de cal y arena), sistema constructivo (alternando hileras de uno y otro), y la anchura de los muros de cimentación (unos 0'63 m aprox.) con respecto a las paredes de la antigua edificación que aún se conservan y sirven de muros perimetrales del solar. Si bien, la escasa profundidad de esta cimentación (apenas 0'27 m de sillares sobre 0'30 m de relleno) nos hizo sospechar que la nave no constara más que de una planta.

segundo lugar, podemos En señalar que el segundo nivel es el que ha aportado evidencias arqueológicas. El hallazgo de estos materiales, en su mayoría fragmentados han aparecido mezclados con otros restos de distinta cronología, tales como vajilla de cocina y mesa de época actual, junto con plásticos, suelas de goma, envoltorios de caramelos y embases de vidrio de refrescos y vino. Además de esto en ocasiones aparecen también acompañados de restos óseos (ave y vaca, y en menor medida jabalí y mulo/asno), y restos de elementos constructivos en abundancia

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> Cavilla Sánchez - Molero, Francisco: La cerámica almohade de la Isla de Cádiz ( ^yazirat Cádiz). UCA 2005. tipos 1, VII,

(fragmentos de teja y ladrillo tosco). Todo lo anteriormente mencionado hace que lleguemos a la conclusión de que el vertido de estas fosas se halla seriamente alterado y contaminado. Dicho vertido apareció en tierras de color pardo, sin cambio alguno en su secuencia estratigráfica. En general podemos concluir afirmando que se trataba de un solar, cuyo origen pareció asociado centros estar a de almacenamiento. Su reutilización en épocas posteriores hizo que se le diera un uso de zona de vertidos y/o escombreras, tal y como muestran los fragmentos cerámicos hallados, los restos de elementos constructivos y despojos alimentarios.

#### **BIBLIOGRAFIA:**

Amores Carredano, F., y otros (1993): "Tipología de la cerámica común bajomedieval y moderna de Sevilla (ss.XV-XVIII). Spal 2. Sevilla.

Caro, D. (Coord.) Historia de Jerez de la Frontera. De los orígenes urbanos a la época medieval. Tomo I. diputación de Cádiz. Servicio de publicaciones. Cádiz 1999.

Lerma, J.V.: Loza gótico-mudejar en la ciudad de Valencia. Revista Arqueología. Pp29-39.

Llubia, L.M., (1968). Cerámica medieval española. Barcelona.

Muñoz y Gómez, A., Noticia histórica de las calles y plazas de Xerez de la Frontera: sus nombres y orígenes... Ed. fascimil. Jerez de la Frontera. Biblioteca de Urbanismo y Cultura, Área de Educación y Cultura, [s.a.] Reprod. facs. de la ed. de: Jerez de la Frontera: Imprenta de El Guadalete, 1903

Pleguezuelo, A. y Lafuente M.P.: Cerámicas de Andalucia Occidental (1200-1600). BAR International Series 610, 1995. pp 217-244.

Pleguezuelo, A; Huarte, R.; Somé P.; y Ojeda R.: Cerámicas de la edad Moderna (1450-1632). En El Real monasterio de San Clemente. Una propuesta arqueológica, Sevilla, 1997. pp 130-157.

Sánchez, L. 1983, Cerámica Toledana. Revista Antiquaria. Año I.pp.46-52.

VV.AA.: (1996): Catálogo de loza española (ss.XV-XX).Museo Municipal de Algeciras. Fundación Municipal de Cultura "José Luis Cano". Algeciras.

Informes:

\* C/ Muro:

AAPR./ "C/ Muro. Jerez de la Frontera. Estudio de estructuras emergentes." Exp.A-17/06. Arch. 348. Exp. A-12/92. arch. 98. Jerez de la Frontera. C/ muro 19. paralización de obras en la C/ Muro. Ayuntamiento de Jerez.

#### \* C/ Justicia:

Carrero Ramírez, F.: AAV/ C/ Justicia e/a Salas. (Jerez de la Frontera) Excavación arqueológica de urgencia en un solar de la calle Justicia. E/A C/ Salas en Jerez de la Frontera. Cádiz. 2002.

#### \* Ronda del Caracol:

Giles Pacheco, Fco.:Excavación arqueológica preventiva. Unidad de Ejecución 1-A-20. Ronda del Caracol L.2005.

Camacho Alegre, J.A., Reimondez Becerra, C.: Intervención arqueológica de urgencia en la Unidad de Ejecución 1-A-20.